

BULLETIN MENSUEL

de

l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing*Fondée le 20 Juin 1913*

Administration et Correspondance : 33, rue de l'Hôtel-de-Ville, MORET-SUR-LOING (Seine-et-Marne)

Chèques postaux : Paris 569,34

Abonnement annuel (avec le *Bulletin* trimestriel) : 12 fr. ; pour les Membres de l'Association : 10 fr.**705 Membres****EXCURSION DU DIMANCHE 10 AOUT 1930****A ORMESSON (Seine-et-Marne)***Excursion géologique, botanique et entomologique*

Rendez-vous à la gare de Nemours, à l'arrivée du train de Montargis (9 h. 26).

Départ de Paris : 6 h. 22 ; départ de Fontainebleau : 7 h. 29 ; départ de Moret : 7 h. 44. Arrivée à Nemours : 8 h. 19 ; départ de Montargis : 8 h. 35.

Itinéraire. — Route Ronde ; Côte d'Ormesson (recherche de fossiles) ; Carrières d'Ormesson ; Ormesson : visite de l'Eglise (Croix du xvi^e siècle).

Déjeuner à Ormesson, à l'auberge Godeau. Le prix du repas est fixé à 15 francs (vin compris).

Prière de s'inscrire en envoyant le montant à l'auberge Godeau, **avant le mercredi 6 août, dernier délai.**

Séance après le déjeuner.

Une table sera mise à la disposition des collègues apportant leurs provisions solides.

Ces derniers feront bien de se munir de pain à Nemours.

L'après-midi, retour par la carrière Bellefille, les Vaux Roussin, Puiset, et s'il y a lieu, par les carrières du Mont Echelé.

Départ de Nemours : via Moret : 18 h. 28 ; via Montargis : 18 h. 22.

Se munir de la Carte d'Etat-Major au 1/80.000^e, feuille 80, quart N.-E.

On consultera avec avantage le compte rendu de l'excursion du 13 mars 1927 (*Bull. mens. Ass. Nat. Vallée du Loing*, III, [1927], p. 26).

Séance du dimanche 6 juillet 1930, à Montabon (Loiret)

Présidence de M. le D^r M. ROYER, Membre du Conseil

Admission des Membres présentés à la dernière séance.

Présentations. — M. Pierre BELLAMY, rue des Jarsines, Veneux-Les Sablons (Seine-et-Marne), présenté par M. Maurice MORINET ; commissaires-rapporteurs : MM. le D^r H. DALMON et le D^r M. ROYER.

M. Edmond DUPRAY, entrepreneur de maçonnerie, 15, rue de Langin, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne), présenté par M. Marcel GARNIER ; commissaires-rapporteurs : MM. Ch. GAUVIN et L. GOUALARD.

M. Jean DUVERGÉ, « Société de Saint-Gobain », Chalette (Loiret), présenté par M. E. SOUDAN ; commissaires-rapporteurs : MM. André STEINMETZ et Roland STEINMETZ.

M. René LEFÈVRE, libraire, 21, rue Grande, Fontainebleau (Seine-et-Marne), présenté par M. le D^r M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : MM. P. LACOBRE et H. THIRIAULT.

M. Pierre POISSON, ancien officier, 12, rue du Chemin-de-Fer, Fontainebleau (Seine-et-Marne), présenté par M. le D^r M. ROYER ; commissaires-rapporteurs : MM. H. JAUBERT et l'abbé SCHWAB.

Distinction honorifique. — Le Président a le très vif plaisir d'annoncer que notre collègue, M. Frédéric EDE, vient d'être nommé Officier d'Académie.

Nécrologie. — Le Président annonce avec de vifs regrets le décès de nos collègues BERN-KLENE, de Veneux-Les Sablons, décédé au mois de janvier de cette année, membre de l'Association depuis 1921 et Paul PETIT, de Boitsfort (Belgique), membre depuis 1922.

Démissions. — MM. M. CALDERON, J.-G. MILLET et A. LEJEUNE ont adressé leur démission.

Note du Gérant des Publications

Les fascicules 1 et 2 du *Bulletin* de 1930 sont actuellement à l'impression et seront vraisemblablement distribués dans le courant du mois d'août.

D'autre part, le 4^e fascicule des *Travaux des Naturalistes de la Vallée du Loing* est en préparation et va être très prochainement envoyé à l'imprimeur.

MM. les auteurs qui désireraient collaborer, soit au 3^e fascicule du *Bulletin*, soit au 4^e fascicule des *Travaux* (cette dernière publication ne

comprenant que des mémoires ayant trait uniquement à la forêt de Fontainebleau), sont priés d'adresser *sans retard* leurs manuscrits au siège administratif, 33, rue de l'Hôtel-de-Ville, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne).

A ce sujet, le Gérant des Publications rappelle que :

Les manuscrits doivent être *définitifs*, lisiblement écrits, sans abréviations, **en un mot tels qu'ils doivent être imprimés** ; les corrections qui entraîneront un remaniement du texte sur l'épreuve seront à la charge des auteurs.

On est prié de :

1° ne pas utiliser de papier de format trop petit ou trop grand ; employer de préférence le format 22×17 cm. ; **réserver des marges d'au moins 5 cm.** pour les indications du Gérant aux Protes, ne pas serrer les lignes et laisser des intervalles suffisants entre les titres et le texte de la communication ;

2° n'écrire seulement que sur un côté des feuillets ;

3° *s'abstenir de toute indication typographique* ; indiquer seulement par un trait de crayon à mine de plomb les passages sur lesquels on désire attirer l'attention ;

4° inscrire les légendes explicatives des dessins à la file, *à la fin du manuscrit* ;

5° indiquer sur le manuscrit le nombre des tirés à part désirés ;

6° les dessins doivent être exécutés au trait, à l'encre de Chine, sur papier ou bristol blanc, ou bien au crayon noir (crayon Wolff) sur papier procédé (dans ce dernier cas, la réduction ne devra pas dépasser le quart).

Toute communication qui ne sera pas conforme aux recommandations précédentes sera renvoyée à son auteur pour qu'il veuille bien y apporter les modifications nécessaires.

Note du Conseil d'Administration

A la suite des « *Avis importants* » du dernier *Bulletin mensuel*, quelques collègues ont bien voulu suggérer divers projets d'excursion sans cependant communiquer des données précises sur les moyens pratiques de réalisation.

Dans l'intérêt général et afin de donner satisfaction aux *desiderata* exprimés, le Secrétaire général prie ses collègues de bien vouloir dès maintenant lui adresser *directement* toute communication relative aux excursions, en indiquant, dans la mesure du possible, les divers moyens de transport ainsi que ceux de ravitaillement, et tous rensei-

gnements permettant d'organiser des excursions avec *un plan bien déterminé, un horaire suivi*, qui puissent permettre aux collègues voyageant isolément, par leurs propres moyens, de rejoindre l'excursion à quelque heure que ce soit.

Tous les projets reçus seront l'objet d'une étude attentive du Secrétaire et seront soumis à l'approbation du Conseil à la réunion de novembre et à la décision de l'Assemblée générale de décembre 1930 pour l'exercice 1931.

Prière d'adresser toute communication à ce sujet, à M. Lucien WEIL, Secrétaire général intérimaire, 87 bis, rue Saint-Merry, Fontainebleau (Seine-et-Marne).

**Excursion du 6 Juillet 1930,
à Montabon, commune de Girolles (Loiret)**

A l'arrivée du train de Moret, les excursionnistes guidés par le collègue SOUDAN, se dirigent vers le menhir de la Pierre-aux-Fées, situé dans la prairie de Cepoy à 600 mètres de la gare, à 400 mètres du vieux gué du Loing. En raison de l'orage violent qui a sévi dans la nuit sur toute la région et a couvert d'eau le marais, ce bloc de poudingue haut de 2 m. 20 doit être observé à la distance de quelques pas.

En raison de l'office, la visite de l'église de Cepoy, de ses absidioles romanes en cul-de-four et de son clocher central doit être hâtée. Quelques collègues vont examiner l'écluse avec ses tambours, à l'imitation de celle du canal de Briare déjà étudiée, et aussi les moulins. On se retrouve, sous l'église bâtie sur un monticule crayeux revêtu d'argile à silex, chez M. MONTE, charron, à l'entrée de la route de Girolles, pour la visite de sa curieuse cave du xv^e siècle, comportant 4 travées voûtées en anse de panier avec doubleaux chanfreins et 8 caveaux latéraux symétriquement placés de même profil. Deux soupiraux aux deux extrémités donnent de l'air et un peu de lumière. En l'absence de M. ENFÉ, garagiste, on ne peut voir le souterrain signalé : descente de puits souterraine avec anneau scellé dans la calotte supérieure du puits. (Il existait quelque chose d'analogue dans la cour du château de Paley).

En route pour Girolles, non sans remarquer isolée à quelques centaines de mètres de Cepoy la chapelle de Saint-Antoine qui paraît être une ancienne léproserie (ouvertures anciennes). Un petit repos à Girolles avant la visite de l'Eglise où un clocher moderne, non sans style, a remplacé le télégraphe Chappe de la ligne de Bourgogne. Les murs de la nef présentent extérieurement quelques assises en *opus spi-*

catum avec emploi de débris de sarcophage mérovingien et meulières analogues à celles de Brie. Le petit porche roman de l'Ouest avec ses deux baies jumelées ne manque pas d'intérêt, mais le portail ogival avec son tympan archaïque représentant la Sainte-Trinité, sur des colonnettes peut-être romanes, les deux travées du clocher et du sanctuaire et leur arcature à chapiteaux sculptés méritent la visite.

Point de direction : la Vallée ! L'orage a détrem্পé la plaine, couché les récoltes, inondé les chemins, mais modéré la température ; inutile d'essayer de pénétrer dans les terres limoneuses en face Pétéreau et avant les Porles-Rouges pour explorer le stationnement préhistorique signalé par GIRARDOT et exploré avec succès par notre collègue SOUDAN. Les abords de la route donnent cependant à quelques intrépides une lame à facies paléolithique et des grattoirs massifs en silex blond rubanné de roux, ce qui est la caractéristique de l'atelier de Girolles. Un coup d'œil aux carrières de craie Sénonienne de la Vallée, avec gros blocs de silex et mince revêtement d'argile à silex récente, avant d'arriver à l'écluse du canal que l'on redescend quelques centaines de mètres le long du bief jusqu'à 200 pas en aval de l'écluse de Montabon qui précédait la descente dans le Loing canalisé, ou « râcle », qui prit le nom de l'ancien gué de Vaux.

Les Naturalistes font honneur à un excellent repas servi par M. DUCHÉ et après le café et la séance, M. SOUDAN présente le dolmen situé au Nord et dans le jardin de l'auberge, à 4 mètres du chemin montant au hameau, 4 mètres au-dessus du niveau du canal distant de 20 mètres, et qu'il avait immédiatement reconnu lorsqu'on lui présenta une belle hache polie trouvée sous une roche qui affleurerait la pente. M. BOUËX fait remarquer que cette sépulture est nettement indiquée par le pointage sur la carte au 1/50.000^e, avec la Pierre-aux-Maréchaux de Pressigny qu'a signalé M. R. GAUTHIER et la Roche-aux-Fées de Cepoy vue le matin même, qu'une ligne droite peut relier, et peut-être même par un deuxième alignement reliant la Pierre-aux-Bonnes-Femmes, des Croulis, à la Pierre-Corse, de Courtempierre, qu'il faut exactement situer, et certains « grisons » qui existent encore sur le plateau, au-dessus.

Le dolmen présenté par M. SOUDAN se composait d'un bloc irrégulier de grès dur éocène perforé d'environ 2 mètres de long sur 1 mètre de largeur et 0^m40 d'épaisseur reposant aux deux extrémités N. et S. sur deux blocs de même nature d'environ 0^m40 d'épais, et vers l'Ouest sur un muraillement grossier ; la partie face à l'Est et à la vallée étant ouverte. Un squelette d'adulte était étendu en travers dans la direction N.-S. ; les os principaux sont conservés, comme la hache trouvée au début et une belle pointe de flèche en losange qui était près du crâne. Le tout était noyé dans un éboulis d'argile à silex et craie fragmentée.

Ayant chaudement félicité l'inventeur, les excursionnistes redescendent au niveau du halage rechercher l'ancienne fontaine de Montabon marquée au plan de LATTRÉ. M. SOUDAN la soupçonne à 20 mètres Nord de l'auberge et à quelques pas du canal, mais comblée d'éboulis, et ne se manifestant pas par une résurgence dans le canal bas en ce moment.

M. NARME, grâce à son pouvoir bacillogyre, confirme sa thèse, ainsi qu'un jeune amateur qui ignorait ses réactions hydriques !

Mais l'heure du retour sonne ; l'hôte retire de son puits tout un chapelet de canettes à la température moyenne locale (+13°), ce qui est appréciable lorsque le thermomètre marque 27° à l'ombre...

Quelques excursionnistes regagnent Cepoy par le canal, d'autres qui ont un moyen de transport font dans le taillis voisin ample récolte de *Cantharellus cibarius* Fr. (girole), et de *Craterellus cornucopioides* L., dit localement « tête de mort » ! Les automobiles remontent par le hameau et les châteaux au Chat — modestes fermes — vers Cornou, ancienne demeure seigneuriale du xv^e siècle, dont le propriétaire, M. BILLARD veut bien, à l'improviste, faire les honneurs. La description qu'en a donné E. MICHEL mérite d'être amplifiée et ce serait encore facile malgré les mutilations du domaine.

La petite chapelle domestique avec sa porte moulurée et sa fenêtre ogivale existe toujours près la route. Le logis principal a grand air avec ses fenêtres à meneaux et moulures prismatiques, et sa tour axiale de l'escalier qui a une dimension peu commune de 1 m. 80 de largeur, des marches de pierre « délardées » reposant sur des consoles et un noyau central. Le logis a été réduit d'un étage par abaissement de la charpente ; il avait autrefois 3 étages, plus les caves voûtées et les combles, communiquant avec les 4 tours, d'angle, dont une seule subsiste avec un toit à un seul versant, au N.-E. Ces tours, comme les deux logis jumeaux desservis par l'escalier avaient des cheminées monumentales dont il reste des vestiges, et aussi des meurtrières battant les faces du logis.

La pièce principale de l'Est, réduite de dimensions, où l'on accède par une ancienne fenêtre à archivolttes jumelées moulurées, a encore sa grande cheminée de pierre et son solivage d'un beau caractère. Les communs fermaient la cour vers l'Ouest, et un beau parc complétait dans la même direction, ce logis seigneurial.

Une curieuse porte rappelle dans ses piédroits cylindriques la grande cheminée de Cornou d'où elle provient. Les naturalistes l'admirent près le pont de Fontenay, où l'on cherche vainement le pont de César, de dom MORIN ! Le linteau simule, derrière un retranchement à créneaux et à machicoulis, un château à 5 tours qui n'est peut-être que

le développement des façades du logis original, avec lucarnes à meneaux. Trois têtes d'hommes garnissent les créneaux ; un écusson est posé au centre, et les deux tours extrêmes sont supportées par des escargots d'où sortent des têtes à longues oreilles !

Bibliographie

1. Dom MORIN, Histoire du Gastinois ; Paris, 1630, in 8°.
2. E. MICHEL, Monuments religieux, civils et militaires du Gâtinais ; Paris, 1879, in 4°.
3. Carte des canaux d'Orléans, de Briare, et du Loing ; gravées par LATRÉ (vers 1860) ; (cuivres conservés à la Chalcographie du Louvre).
4. R. GAUTHIER, La Pierre des Maréchaux, menhir, commune de Pressigny-les-Pins (Loiret) ; *Bull. Ass. Nat. Vallée du Loing*, XI, [1928], pp. 65-67, pl. II.
5. BARON DE GIRARDOT, Lettre relative à des silex découverts à Girolles ; *Bull. Soc. arch. orl.*, VI, (1874-1877).
6. LELEU, POUGIN DE LA MAISONNEUVE et GIRARDOT (baron DE), Atelier de silex taillés, trouvés à Girolles ; *Bull. Soc. arch. orl.*, VII, [1878-1882].
7. P. BOUEX, Le Préhistorique dans le Gâtinais ; *L'Homme préhist.*, [1914], n^{os} 6 et 7.
8. E. HUET, Promenades pittoresques dans le Loiret, Châteaux, Monuments, Paysages ; Gien (Pigelet), 1900.
9. PIGNARD-PÉGUET, Dictionnaire biographique et historique illustré du Loiret ; Paris, s. d., p. 726.
10. Abbé PATRON, Recherches historiques sur l'Orléanais, Orléans, 1871, II.

Paul BOUEX.

Publications de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing

Plusieurs collègues ont demandé à diverses reprises d'acquérir les publications parues antérieurement à leur admission dans la Société.

Nous donnons ci-dessous la liste des diverses publications disponibles :

1° *Bulletin de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing*, paraît trimestriellement.

Tomes I (1913), IV (1921), V (1922), VI (1923)..... 15 et 20 fr.

Tome II (1914-1919) épuisé

Tomes III (1920), VII à XII (1924 à 1929)..... 10 et 12 fr.

2° *Bulletin mensuel de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing.*

Tomes II (1926), III (1927), IV (1928), V (1929)..... 3 et 5 fr.

(Le Tome I (1925) ne comprend que 4 numéros, septembre à décembre 1925 ; il ne contient que le procès-verbal des séances mensuelles et les convocations aux excursions ; il n'a qu'un intérêt bibliophilique ; ce n'est qu'à partir de la 2^e année que le *Bulletin mensuel* renferme des travaux originaux).

3° *Travaux de l'Association des Naturalistes de la Vallée du Loing*, publiés sous les auspices du Ministère de l'Agriculture, Fasc. I, (1927) ; Fasc. II, (1928) ; Fasc. III, (1929) ; chacun..... 15 et 20 fr.

Cette publication sous le titre général « *La Forêt de Fontainebleau* », Recherches sur son Sol, sa Faune, sa Flore, renferme uniquement des travaux publiés sur la Forêt de Fontainebleau. Elle constitue une véritable anthologie scientifique de la Forêt de Fontainebleau.

4° *Cartes-fiches du Bassin du Loing*..... le cent 3 fr. 50

5° *Cartes postales de propagande*..... les vingt-cinq 1 fr.

Nota. — Le premier prix est pour les Membres de l'Association, le deuxième pour les personnes étrangères à l'Association.

On peut se procurer ces diverses Publications au Siège de l'Association, 33, rue de l'Hôtel-de-Ville, Moret-sur-Loing (Seine-et-Marne).

Compte de chèque postal : Paris, 569-34.

Achévé d'imprimer le 12 Juillet 1930.

L'Administrateur-Gérant,
D^r Maurice ROYER.